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 الحروف الشمسية والقمرية

 

 من الادب الاجتماعي 

الى جسده    السنونأمام شيخ قد نفذت     او كاد يقبل  الشبابجلس صبي قد أقبل على عهد  

واياك ان تؤثر بعد الاصحاب والاحبة   ، الرحملينصحه فقال له : يا بني اياك ان تقطع صلة 

الا لكي  الدنيا فما خلقت  ،واياك ان تعيش منعزلا تخلو الى نفسك في كل حين ،على قربهم 

 الا بالاجتماع .   الثقافاتما بزغت  و الحضارات تجتمع الانس بعضهم ببعض . فما نجحت 

ومن   .  ة المستور دهااالجليلة من اغم  المداركوتخرج  الخوارق و، المعجزات فالاجتماع يصنع 

الادب الاجتماعي كذلك ان تزور اهلك واصدقائك فبالتزاور تلتئم رابطة المحبة اكثر فاكثر .  

بدون    ،بين الاحبة والاصحاب    الكريم  الخلقوتقوى اواصر المودة رويدا فرويدا والتزاور ينمي  

 ذلك يحصل الانشقاق وافتراق وتمحى العشرة في لوح النفس . 

انظر الى الكلمات التي تحتها خط تجدها اسماء قد اتصلت بال وهذه )اللام( تأتي  

د وتسمى هذه اللام  ويكون الحرف الذي يليها غير مشد في موضع تلفظ  اي ينطق بها

 ف الذي بعدها يسمى حرفا قمريا . وعددها اربعة عشر حرفا . باللام القمرية والحر

تلفظ ويكون الحرف الذي بعدها  ينطق بها ولا  وتأتي اللام في موضع اخر لا

 ويسمى حرفا شمسيا وعددها اربعة عشر حرفا .  دا  مشد

 

 

 

 هناك جدول يمثل امثلة للحروف الشمسية والقمرية مرتب حسب الحروف الهجائية 

 فائدة 

 ( (بغ حجك وخف عقيمه أ))    تجمع الحروف القمرية  في عبارة
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 الحروف الشمسية الحروف القمرية

 رمز الحرف  مثال  رمز الحرف  مثال 

 ت    التين أ الأول

 ث الثواب  ب البدن

 د الدر  ج  الجراح 

 ذ الذنب ح  الحمام 

 ر الرحمة خ  الخوف 

 ز الزمن  ع العمل 

 س السماء   غ الغمام 

 ش الشفاء  ف الفتح

 ص الصبر ق القصد

 ض الضيف ك الكتاب 

 ط الطيبة م المودة 

 ظ الظلام  و الوطن 

 ل الليل ه الهوية 

 ن النعمة ي اليوم 
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 الظــــــــــــاء الضـــــــاد و
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 الفرق بين الضاد والظاء
 

        

حرفان يصعب على كثير من الناس التمييز بينهما  ، حيث يخلط من ابنائنا بين هذين الحرفين          

 رغم انهما يختلفان كتابة ونطقا . 

((عند  ))الكلام على مخارج    )العقد الفريد في فن التجويد لعلي احمد صبرةوقد جاء في الكتاب )       

 اللسان((. 

 للسان مما يلي الاضراس . )الضاد (تخرج من احدى حافتي ا

 )والظاء(تخرج من مقدمة اللسان مع اطراف الثنايا من قرب اللثة . 

وبعض اشقائنا العرب في غير العراق يلفظون )الضاد ()دالا( في الكلام العامي ،فيقولون في      

 )ضحك( : )دحك ( كما هو الحال عند عامة المصرين والفلسطينيين . 

زايا(فبقولون في كلمة )الحفظ( بمعنى الاستظهار )الحفز( . فاذا عرفنا صفة  كما يلفظ )الظاء( )      

صوتي هذين الحرفين ،فينبغي ان نعرف ان )الضاد( اخت )الصاد( بالرسم . وان )الظاء(اخت )الطاء  

 ( بالرسم ، ولا يجوز وضع احداهما موضع الاخرى . 

اللغة السابقون بدراستهما ، ووضعوا  ولما بين هذين الصوتين من تقارب وشبه ،عني علماء      

هــ( ولكمال الدين بن   385فيهما مؤلفات كثيرة ،من كتاب )الضاد والظاء( للصاحب بن عباد ) 

 هــ( . 577الانباري )

ويبدو ان جملة من المفردات العربية قد التبس فيها رسم الحرفين فوضع احداهما مكان الاخر       

فجعلوا الدلالة  اساسا للتمييز بين )الضاد والظاء( في ذلك نحو قولهم )بيظ النمل( بالظاء اخت الطاء  

ظهر كل شيء  وتميزا له عن )البيض (بالضاد اخت الصاد )وضهر الجبل (بالضاد ،تميزا له عن )

 (بالظاء وهكذا... 
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ونظرا لوجود صور من هذا الالتباس في بعض مواد اللغة العربية نرى ان نأتي بجملة المواد         

التي تستعمل فيها )الظاء (لأنها اقل من المواد التي تكتب بالضاد ، وسنذكرها بعض المعاني الدالة  

ية ،مع ذكر كلمة يتغير معناها اذا كتبت بالظاء  عليهما اتماما للفائدة ، وذلك حسب الحروف الهجائ 

 او الضاد. 

 بظ : بظ العود ، حرك اوتاره واعد للضرب .  أما )البض( فالجسد الرقيق . 

 لا تطاق .    : تعب ، ومنه اسعار باهظة :ظ  ه  ب  

 جحظ : الجحوظ نتوء حدقة العين، والجاحظ من أئمة الادب العربي ، سمي بالجاحظ لجحوظ عينيه. 

 ظ : النصيب .اما )الحض (فمعناه الحث . والمحظوظ ذو الحظ اما )الحضيض(فأسفل الجبل . الح

 الحظيرة :الخوص من القصب لحبس الغنم. 

 حفظ الكتاب :استظهره ،وحفظه : امنه من الضياع . 

 الحفيظة : الحمية . 

 التحفظ : التيقظ ، وقلة الغفلة . 

 .والمحفوظات : ما يحفظ من شعر ونثر .   الحافظة : الذاكرة . ومحفظة النقود : حقيبتها

 الحظوة : الرفعة . 

 الحنظل : نبات شديد المرارة . 

 الشظية : القطعة من الخشب ، وشظايا القنابل : اجزاؤها . 

 الشظف : خشونة العيش . 

 الشواظ : لهيب النار ، وحر الشمس . 

 الظئر : التي ترضع ولد غيرها . 
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 الظبة : حد السيف . 

 الوعاء . الظرف :  

 الظرافة : الذكاء وحلاوة المنطق . 

 الظعن :الرحيل . 

 الظفٌر : مادة القرنية تنبت في اطراف الاصابع للإنسان وغيره وجمعها )أظفار(. 

 الظفر : الفوز والانتصار ،أما )ضفر( الشعر : معناها نسجه بعضه فوق بعض . 

 الظل : الفيء،)وظل(:دام .اما )ضل(: فمعناه تاه . 

 وضع الشيء في غير موضعه ،والجور.  الظلم :

 الظمأ : العطش . 

 الظن : الشك ، و)الضن (: البخل .والضنين : البخيل . 

 الظهٌر : الوقت المعلوم )ساعة الزوال (. 

 الظ هر : ضد البطن . 

 تظاهروا : تدابروا او تعاونوا . 

 العظم : قصب الحيوان الذي عليه اللحم. 

 العظمة : الكبرياء . 

 مشهور في عصر ما قبل الاسلام .  عكاظ : سوق 

 الغلظة : ضد الرقة . 
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 يظ : الغضب . واما )غاض (الماء فمعناه نقص. الغ

 الفظاظة : القوة والغلظة . 

 فاظ : مات .و)فاض (الماء :زاد وسال ، وتأتي بمعنى مات ايضا . 

 الفظاعة : الشناعة . 

 التقريظ : المدح . واما )التقريض (: فصناعة الشعر . 

 القيظ : صميم الصيف وشدة الحر . 

 الكظ : شدة الحرب . 

 اللظى : النار او اللهب . ولظى : اسم جهنم . 

 اللحظ : انظر بمؤخرة العين . 

 لفظ : رمى .ولفظ بالكلام : نطق . 

 لمظ : حرك شفتيه لابتلاع ما علق بالأسنان . 

 المرظ : الجوع الشديد  و )المرض(الداء. 

 او العادة .   ق م : كل خيط ينظم به اللؤلؤ ، ومنه الطريالنظم : التأليف . النظا

 : المثيل ، وأما )النضر(فالحسن .والنظرة : الحسن )والنضار (الذهب والفضة .  النظير 

 ر (ابصر بعينه . والناضرة : الجميلة . الناظرة : العين . و )نظ

 الوعظ : الترغيب ،والنصح ، والتذكر .  

 ن الوظيفة . يالتوظيف : تعي

 مواظبة : الدوام  ال

 اليقظة : نقيض النوم ، ومنه استيقظ. 
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 الاسم والفعل والتفريق بينهما 
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 اقسام الكلام 

 

 الكلام في اللغة العربية لا يخلو من ثلاثة انواع :الاسم ،والفعل ،والحرف . 

 : كلمة دلت على معنى في نفسها ولم تقترن بزمن .  اولاً: الاسم

 للاسم علامات تدل عليه هي : 

 ال التعريف :وهي مختصة بدخولها على الاسماء فقط ،مثل :  -أ 

 سماء    ، راية  ، مجد  

 ،الراية ، المجد    السماء

 فنلاحظ ان الكلمات المذكورة اعلاه قد قبلت ال التعريف اذا ً هي اسماء . 

يكون الا بحروف معينة تسمى حروف   الجر :فكل الاسماء تقبل علامة الجر ولا -ب 

 مثل :   ،الجر

 مدرسة                    ،        معلم       -

 ، سلمتُ على معلم المدرسة        ذهبتُ الى المدرسة     -

 كلمة تقبل حروف الجر هي اسم .  اي         

 

 

 

 

 

 فائدة  

 حروف الجر مثل )من ، الى ، على ،في ، الباء ، اللام ...الخ(
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 ته ،مثل : االنداء :ويكون باستخدام اداة النداء )يا( قبل الاسم المراد مناد   -ج 

 محمد       ، عبد الله  

 يا محمد    ، يا عبد الله  

 

 

 

 

 

 

 

 

 ثانياً: الافعال: 

.الافعال من حيث الزمن تأتي  الفعل : لفظ يدل على معنى في نفسه مقترنا بزمن 

 على ثلاثة انواع : 

 الفعل الماضي   -أ 

 الفعل المضارع  -ب 

 فعل الامر  -ج 

فلكل فعل من هذه الافعال له علامات تعرف به وتمييزه عن غيره . فالماضي يدل على      

حدث وقع قبل زمن التكلم ، وعلامته الاساس ، اتصاله بتاء الفاعل ،او تاء التأنيث الساكنه ،  

 مثل :

 ذهب ، ذهبتُ ، ذهبت   

 فائدة  

للأسماء هي التنوين : وهو حالة اعرابية تلحق اخر هناك علامة اخرى 

 الاسم على ثلاثة انواع :

 ( مثل : حياة ٌ ٌتنوين الضم )-1

 مثل : حياة ً(  ًً تنوين الفتح )  -2

 مثل : حياةٍ ) ٍ (  تنوين الكسر -3
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قبوله السين ،   تكلم او بعده وعلامته ، في زمن الوالفعل المضارع يدل على حدث يقع 

 وسوف ، هما حرفان يدلان على الاستقبال ، مثل :

 ادرس ، سأدرس ، سوف ادرس  

واخيرا فعل الامر يدل على طلب بعذر من المتكلم ،ومن علامته ، دلالته على الطلب ، وقبوله  

 ياء المخاطبة. 

 اكتبي    –اكتب  

 انهضي      –انهض  
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 الافعال من حيث البناء والاعراب

 اولا :الفعل الماضي : 

 وهو فعل مبني وحالات بنائه هي : 

 البناء على الفتح : يكون فيما يأتي :  -1

 اذا لم يتصل به شيء ، مثل : )غادر  المدير الاجتماع (.  -أ 

ت  المريضة المستشفى (.  اذا  -ب   اتصلت به تاء التأنيث الساكنة ، مثل )غادر 

 اذا اتصل به ضمير )الف الاثنين ( ، مثل ) الرجلان غادرا منذ ساعة (.  -ج 

البناء على السكون :ويكون اذا اتصل الفعل الماضي بضمائر الرفع المتحركة ، تاء   -2

 الفاعل ، )نا( المتكلمين ونون النسوة ، مثل  

 لدرس ، قرأت  ،قرأتِ. قرأتُ ا  -

 قرأنا الدرس .  -

 هن قرأن  الدرس.  -

  

 

  

 

 

 

 

 فائدة  

 تتصل بالفعل الماضي نوعان من التاء :

 تاء التأنيث الساكنة وهي لا محل لها من الاعراب . -1

تاء الفاعل وهي ضمير مبني في محل رفع فاعل . تأتي على ثلاثة اشكال :  -2

    المخاطبة .تاء المتكلم ، تاء المخاطب ، تاء 



 
  

 

15 

 

البناء على الضم : اذا اتصل به الضمير )واو ( الجماعة ، مثل : )الموظفون غادروا   -3

 المكان( . 

 ثانيا: الفعل المضارع : 

 فعل معرب تظهر على اخره حركات الاعراب )الضمة ، والفتحة ، والسكون (. 

 حالات اعرابه : 

حرف نصب او جزم وعلامته الضمة الظاهرة   لم يسبقه    الرفع : يكون مرفوعا اذا -1

على اخره اذا كان اخر الفعل صحيحا ، ويكون بالضمة المقدرة اذا كان اخره حرفا  

 معتلا ب )الواو ،او الياء ، او الالف ( مثل )يعلو ، يرمي ، يخشى ( ، مثل :

 الحق يعلو ولا يعلى عليه .  -

 . المؤمن يخشى الله  -

 

 

 

 

النصب : الفعل المضارع يأتي منصوباً اذا سبقه حرف من احرف النصب ، وعلامة   -2

 نصبه الفتحة الظاهرة على اخره . 

 اريدُ ان  ادرس   الدرس .  -

 لن انصر  الظالم .  -

-  .  اجتهدُ في دروسي كي انجح 

 

 

 

 فائدة  

 حروف العلة في اللغة العربية )الواو ، والياء ، والالف ( وتجمع في كلمة )اوي (.   

 فائدة  

، كي ، لن ، لام التعليل (  احرف النصب )أن 

: مصدرية ناصبة   أن 

 لن :تفيد نفي المستقبل 

 كي : مصدرية ناصبة   
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 جاء قبله جازم من هذه الاحرف )لا ناهية ، لم ، لام  يجزم الفعل المضارع اذا  الجزم : -3

 الامر (وعلامة جزمه السكون ، اذا كان الفعل صحيحا ، مثل :          

 . السوءلا تعمل   -

 لنقوم بالعمل الصالح .  -

 لم نهمل  واجبنا تجاه مجتمعنا .  -

 كان معتلا فيجزم بحذف حرف العلة ، مثل : اما اذا

 لا تسع  في السوء .  -

 لنسقِ الزرع .  -

 

   :ثالثا: فعل الامر

 هو فعل مبني دائما ، وحالات بنائه :

 .  قلُ الحق   يبنى على السكون اذا لم يتصل به شيء ، مثل :  -1

 كان معتل الاخر ، مثل :اسع  في طلب رزقك.  يبنى على حذف حرف العلة اذا -2

يبنى على حذف النون اذا اتصل بأخره واو الجماعة ، او الف الاثنين ، او ياء   -3

 المخاطبة ، مثل : 

 انصروا الضعفاء .  -

ين .  -  انصرا المظلوم 

 ادرسي بجد.  -
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 تمارين 

 

 :اختر الاجابة الصحيحة من بين القوسين : 1ت 

 . ( لم  ، لن ) حرف نصب يفيد نفي المستقبل  .............  -1

 . (  ، ماضي ، امر مضارع .............. )  الفعل )ق ام ( مبني على الفتح لا نه فعل   -2

 . (الافعال ، الحروف ،  ) الاسماء .......... تاء التأنيث الساكنة من علامات  -3

 . (  ال التعريف   ، وف................ )سكلمة )رؤيا(اسم لا نها تقبل   -4

 فعل الامر يبنى على السكون .................)اذا لم يتصل به شيء ، اذا اتصل به   -5

 نون النسوة (.                                                   

 

 علامات الاسماء والافعال .  : الكلمات الاتية افعال ام اسماء مطبقا عليها 2ت 

ع  ، نجاة ، قضى ، اثار ، معجم ، انتصر ، تدحرج ، راية ، قاد            ر   ن هر ، ز 

 

 صحيحة فيما يأتي : ال بعد العبارة غير  (×علامة )(بعد العبارة الصحيحة و√ضع علامة ):3ت

 الفعل المضارع مبني دائما .  -1

 التنوين من علامات الاسماء .  -2

 الفعل المضارع يبنى على الضم اذا اتصل به الضمير واو الجماعة .  -3

 السين وسوف يفيدان الاستقبال .   -4

 تاء الفاعل ضمير يتصل بالفعل الماضي لا محل له  من الاعراب .  -5
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 ددــــــــــــــــــالع
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 العربية اللغة في وت مييزُها  الأعدادُ 

    

  المهارات   أهم ِ  مِن   لها  ال مُناسبِ  التمييزِ  ووضع   بالحروف، العربيةِ  الأعدادِ   كتابة   إن   

 . العربية  باللغة كاتبٍ  كل   يعرف ها أن   ي جِبُ  التي  الكتابية 

   ومكوناتها  الأعدادُ 

ن هو ما   منها -  . 9 إلى  1 من:  هي و  واحدٍ، رقمٍ  من  مكو 

ن هو  ما  ومنها -  . 99  إلى  10 من : هيو رقمين، من  مكو 

ن هو  ما  ومنها -  . 999 إلى 100 من:  يوه أرقام،  ثلاثةِ  من  مكو 

ن هو  ما  ومنها -  . الأعداد   آخر إلى (  1000) العدد من  هيو  أكثر، أو  أرقام   أربعةِ   من  مكو 

 أنواع الأعداد مع تميزها 

والِ  عِنِ  العربي ةِ  الل غةِ  في  العددُ  يخرجُ  لا  :  الآتيةِ  الأح 

 .  (10) إلى (  3) من  الأعداد  وهي: تمييزِه إلى   يُضاف أي   مُضافٌ،  عددٌ -  

 .   ليالٍ  وع ش رُ  ، أيامٍ   ثلاثةُ : مثال

 .  ( 19) إلى( 11) من  الأعداد  هيو جُزءينِ،  من يترك بُ  أي  مُرك بٌ، عددٌ - 

راً   ع ش ر   اثنا  الس نةِ   فى: مثال  .   ش ه 

نُ  التى الأعدادُ  هيو العُقوُدِ،   ألفاظُ -   ـ 40 ـ 30 ـ 20)  هي و ،(10) العددِ  مُضاع ف اتِ  مِن  تتكو 

 ( .   90ـ 80ـ 70  ـ 60 ـ 50
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رِ  في : مثال ً  ثلاثون   الش ه   .   دقيقةً  سِتون    الس اعةِ  في و. يوما

  على العطفِ   مثل ها،بعضِ  على  تعُط فُ  التي الأعدادُ  هي و: عليه معطوفٌ و معطوفٌ  عددٌ -

 ...   والألفِ  المائةِ   على والعطفِ  ،(99) إلى( 21) العقودِ   ألفاظِ 

ً  قابلتُ : مثال س ا م  ع ةً   ومائةً . امرأةً  وعِش رين   خ  عِين    وتسِ  جُلاً  وتسِ   . ر 

 العلاقة بين العدد والمعدود 

دُ  ي ثُ  مِن   معدودِه  و  العددِ  بين عدة  علاقات  توُج   وهي:  والتأنيث  التذكير   ح 

 .والتأنيث  التذكير   في المعدود    توُافقُِ  التي  الأعدادُ  -1

 .   الت رتيبي ةُ   والأعدادُ .  ( 12 ،  11  ، 2 ،  1)  الأعدادُ  هي و             

 والتأنيث  التذكير في  معدود ها تخُالِفُ  التى الأعدادُ  -2

 . ( 10)  إلى(  3)  من  الأعدادُ  هيو              

لُ   جُزؤها التى الأعدادُ  -3 رُ  جُزؤها و  المعدود    يخُالِفُ  الأو  الِفُهُ  الآخ   يخُ 

 (  19)  إلى (   13)  من  الأعدادُ  هيو              

لحُُ  التي  الأعدادُ  -4  الس واءِ  على  والمؤنث  للمذكر  ت ص 

اع ف اتهُُما   والألفُ  والمائةُ   العقودِ،  ألفاظُ  هي و               .  ومُض 

 العدد واحد واثنان 

عدود ه ( 1) العددُ  يوُافقُِ   :  كالآتى ويكونُ  والتأنيث، التذكير في  م 

 .    للمذكر(   أحد ـ واحد ) 
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 .  الط لابِ  أحدُ حضر  :  مثال

 .    طالباً  وعشرين   واحدٍ  بين مِن  واحدٌ طالبٌ  حضر  :  مثال

ت  :  مثال  للمؤنث (  إحدى ـ واحدة )  د ى  حضر   . الط الباتِ   إح 

 :  الترتيب  في (  1)  العدد  ويكون

ل  (  للمُؤن ث)  والأوُلى (  للمُذك ر )  الأو 

لُ،  الطالبُ   هذا:  مثال  .  الأوُلى  والطالبةُ  الأو 

   . والتأنيث  التذكير في  معدود ه( 2)   العددُ  يوافقُ  - 

 يرُفعُ  :   المثنى  مُلحقاتِ  من  اثنين  العدد    ،لأن   الإعرابِ  حيثُ   من المثنى   مُعاملة   ويعُاملُ   

 : بالياء  يجُر  و  بالياء، وينُصبُ  بالألف،

 .    الطالباتِ  من  ثنتانِ اِو  الطلابِ  من  اثِنانِ   جاء  :  مثال  

 .  الطالباتِ   من  اثِنتينِ و الطلابِ  من  اثِنينِ   رأيتُ :  مثال  

تُ :   مثال   ر  ر   .   الطالباتِ  من  واثِنتينِ  الطلابِ   من باِثنينِ  م 

ظُ   لٍ؛ همزةُ  همزت ه وأن   والتأنيث، التذكيرفي  المعدود    طابق   قد( 2) العدد   أن   ويلُاح  ص    لا  أي  و 

ت بُ  لِ  فى تنُ ط قُ  ولكِن ها  تكُ  ت بُ  فقط، الكلامِ  أو  ةً  الهمزةِ   حركةُ  وتكُ     ـ اِثنتان  ـ اِثنين  ـ اثِنان:  ك س ر 

 .   اثِنتين

 . للمؤن ث (  الثانية ) و.  للمذك ر(  الثاني)   الترتيب  في ويكونُ 

 العدد أحد عشر 

 :هكذا ويكونُ   والتأنيث، التذكير   فى معدود هُ ( 11) العددُ  يوُافقُِ 
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د ى)  و للمُذك ر (  ع ش ر   أحد  )  ة   إح  ر   .  للمُؤن ث (  ع ش 

ة   الحادِي ة  ) و. للمُذك ر (  ع ش ر   الحادِي : ) الترتيب فيو ر   . للمُؤن ث(   ع ش 

ة   إحد ى   و كتاباً، ع ش ر   أحد    أشتريتُ : مثال   ر   .   قصةً  ع ش 

ة   الحادية     المحاضرةُ و ع ش ر   الحادِي  الدرسُ : مثال   ر   .  ع ش 

 . بينهُما  الف صلُ  ي جُوزُ  ولا ال جُزئينِ، ف ت حِ  علىمبني  مُرك بٌ   عددٌ (  11)  والعددُ 

 العدد اثنا عشر 

 :هكذا ويكونُ   والتأنيث، التذكير في  معدود ه( 12) العددُ  يوُافقُِ 

 ال مُذك ر   للمعدودِ (   ع ش ر   اِثنى  ـ ع ش ر   اِثنى  ـ ع ش ر   اثِنا) 

ة   اِثنتا)  ر  ة   اثِنتى  ـ ع ش  ر  ة   اثنتى  ـ ع ش  ر   ال مُؤن ث  للمعدودِ (   ع ش 

لٍ؛ همزةُ ( 12)  العددِ  وهمزةُ  ص  ت بُ  لا  أي  و   .  أ لِفِها  على  همزةٌ  تكُ 

لُ   الجزءُ  ويعُربُ  ،( عشر  ـ اثنان)   ال جُزءينِ  بين  يُف ص لُ  الإعرابِ   فيو    إعراب  (   اثنان)   الأو 

ر   بالياءِ، ينُص بُ  و  بالألفِ، يرُفعُ : ال مُثنى   ـ عشر)  منه  الثانى   الجزءُ  يبُ ن ىو  .بالياءِ  ويجُ 

 . الفتح  على(  عشرة

ة   اثنتى  ق اب ل تُ : مثال  .  شهراً  ع ش ر   اثنا  العام في : مثال ر   . طالبة  ع ش 

ً  ع ش ر   اثنى  في  البحث   كتبتُ :  مثال   ص ل   .  يوما  .  درجةً  ع ش رة   اثنتى  على وح 

ة   الثانية  ) و .للمذكر(   ع ش ر   الثاني : ) الترتيب فيو ر   للمؤنث (  ع ش 
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 والتأنيث  التذكير   في ال معدود   تخُالِفُ  التى   الأعدادُ 

 .  والتأنيث التذكير ي ف معدود ها تخالفُ (  10)  إلى (   3)   من  الأعداد    إن  

 عجائب   سبعُ  الدنيا  في و.   فصولٍ  أربعةُ   العام ي ف: مثال 

  في  معدود ها تطُابقُ  فهي ،( فاعل )  صيغة  على أي  للترتيب، الأعدادُ  هذه جاءت    إذا أما 

 .  والتأنيث  التذكير 

 .  الثالثُ  الفصلُ   والربيعُ  . العامِ   من الأولُ   الفصلُ  الخريفُ : مثال  

 . الس ادِس ة ؟  الحاس ة    الإنسانُ   يملكُ  هل: مثال  

  يخُالِف   أن   فيه  يجوز لمعدوده،  صفةً  العددُ  وأصبح   ،( 10ـ3)   العدد  على المعدودُ تقد م  وإذا 

 . والتأنيث التذكير   في المعدود   العددُ

ً  قرأتُ : مثال  .   أربع  ليالٍ   في ثلاثةً  كتبا

لُ  جُزؤها  التى   الأعدادُ   والثاني يوُافقُه  معدود ه  يخُالفُ  الأو 

لُ   الجزءُ   يخُالفُ ( 19)   إلى(  13)  من  المركبة    الأعداد    إن     و المعدود ،(   9 ـ 3)  منها  الأو 

ة   ـ ع ش ر  )  ي الثان الجزءُ   يوافقُه ر   . منصوبٌ  مفردٌ  وتمييزُها . ( ع ش 

ً  ع ش ر   ثلاثة   جاء  :  مثال س    . طالبا م  ة   وخ   . طالبةً  ع ش ر 

 .   الجزئين  فتح على مبنية ي وه. الإعراب  فى الجزئين   بين الفصل  يجوز  ولا
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 ( 90  ـ 20)   العقُوُدِ   ألفاظُ 

لحُُ  التى   الأعداد   من  العقود  ألفاظ  إن     أي  حدوثِ  دون    أي  الس واء، على  والمؤنثِ  للمذكرِ  ت ص 

 : ( 10)   العددِ   مضاعفاتُ :  هيو فيهما، تغييرٍ 

 (   90ـ80ـ70ـ60ـ50ـ40ـ30ـ20) 

ى . تؤُن ث ولا تذُك ر لا  الأعداد    هذهِ  لأن    نُ  لأ ن ها  العُقوُد، ألفاظُ  وتسُ م    هو والعِق دُ عقُوُد، مِن تتكو 

ً  مفرداً   تمييزُها ويكون . (10)   .   منصوبا

ر   بالياء  وتنُصب بالواو ترُفع: السالم  المذك ر  جمعِ  إعراب   تعُربُ  هيو  .  بالياء وتجُ 

ً   عشرون   جاء  : مثال     . طالبةً  وثلاثون   طالبا

تُ : مثال    ح  س ألةً  أربعين   ش ر   . دقيقةً   ستين   في  م 

 العُقوُد   ألفاظِ  على  العطفُ 

: )  العقود  ألفاظِ   على عطفهُا ي جوزُ  التى   الأعدادُ   هي(  9)  إلى ( 1)  من  ال مُفردة    الأعداد    إن  

 ( .   99)  إلى (   21

ييزُها ويكون  ً  مفرداً   ت م  )   العدد  وهو أخيراً، ينُ ط قُ  الذي للعدد  تمييزاً  يكون لأن ه ،منصوبا

 ( .  90ـ20

ا .  والتأنيث  التذكير   في المعدود    توافقُ (  2-1)  المعطوفة    الأعداد   أن   ومعروفٌ   )   الأعداد  أم 

ا ،  المعدود    تخُالفُ  فهي (  9ـ3 لحُُ (  90ـ20)   الأعدادُ  أم   . الس واء على  والمؤنث  للمذكر  فت ص 

 .  امرأةً  وأربعون   واثنتان  ،  رجلاً  وثلاثون   واحدٌ جاء  : مثال 
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تُ : مثال  ً  وأربعين   خمسةً  شاهد  ً  سينمائياً،  فيلما  . مسرحيةً   وتسعين   وخمسا

ع ةٌ  أو  وعِش رُون    ث مانيِ ةٌ  فبراير  شهرُ : مثال  ً  وعِش رُون     تسِ   . يوما

ا (   ألفٌ )  والعددُ (  مائةٌ )  العددُ اع ف اتهُُم   ومُض 

لحُ    ومضاعفاتهُُ ( 100) العددُ  ي ص 

 .  الس واءِ  على  والمؤن ثِ  المذك رِ   للمعدودِ (  900ـ800ـ700ـ600ـ500ـ400ـ300ـ200) 

 مجروراً  مفرداً  يكونُ  ومضاعفاتِه مائة   العددِ  وت مييزُ 

 .   طالبةٍ  وثلاثمائةُ .  طالبٍ  مائت ا  جاء  : مثال.    طالبةٍ  ومائةُ  طالبٍ، مائةُ  جاء : مثال

أ تُ :  مثال.    الطريقِ   في شجرةٍ  بمائةِ  مررتُ : مثال عِمائة   ق ر   . الكتاب  من  صفحةٍ   تِس 

لحُُ     .    الس واءِ   على  والمؤن ث المذك ر  للمعدودِ (  1000)  العددُ  وي ص 

 .  مجروراً  مفرداً  الأعداد   هذه تمييز ويكون

 طالبةٍ  آلفِ  وثلاثةُ  ،  طالبةٍ  وألفُ  طالبٍ  ألفُ   جاء:  مثال

 طالبٍ  ألف    ع ش ر   أحد    الكلية  وفي.   طالبٍ  ألف    عشرون   الجامعة   في:  مثال

 .  الألفُ  والطالبةُ .   المائةُ   الطالب  جاء:  الترتيب فيو

 

 (100)  مائةٍ  العددِ   على( 2) و( 1) العددينِ   عطفُ 

  :يكونُ  فإن ه ( 100) العددِ   على( 1) العددِ   عطفِ  عند

 . وطالبةٌ  طالبةٍ  مائةُ   وجاءت.  وطالبٌ  طالبٍ  مائةُ   جاء:  الرفع  حالة في
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ً  طالبٍ  مائة   رأيتُ :  النصب   حالة في   . وطالبةً  طالبةٍ  مائة   ورأيت.   وطالبا

 .   طالبةٍ و   طالبةٍ  بمائةِ  ومررتُ .  وطالبٍ  طالبٍ  بمائةِ  مررتُ :   الجر  حالة في

ً (  طالبةٌ   ـ طالبٌ )  جاء الرفع  حالة فيو    المرفوع  العدد  على معطوف   لأنه  مرفوعا

 .  ( مائةُ ) 

ً (   مائة)  العدد جاء  النصب   حالة فيو ً )  عليه  المعطوف  فجاء منصوبا (   طالبةً  ـ طالبا

 ً  . منصوبا

 . مجروراً (  طالبةٍ  ـ طالبٍ )  عليه  المعطوف فجاء مجروراً (   مائة)  العدد جاء  الجر  حالة فيو

 . الإعراب  في عليه المعطوف    يتبعُ  المعطوف    لأن  

 :يكونُ   ف إن هُ ( 100) العددِ   على( 2) العددِ   عطفِ  وعند    

 . وطالبتانِ  طالبةٍ  مائة وجاءت.   طالبانِ  و  طالبٍ  مائةُ  جاء: الرفع  حالة في

 . وطالبتينِ  طالبةٍ  مائة   ورأيتُ .   طالبينِ  و طالبٍ  مائة   رأيتُ : النصب حالة  في 

 . وطالبتينِ  طالبةٍ  بمائةِ  ومررتُ .  طالبينِ  و  طالبٍ  بمائةِ  مررتُ : الجر  حالة يف

 . مجروراً  مفرداً  يكونُ ( 100) العددِ   تمييز   أن    ومعروفٌ 

  والألفِ  المائةِ  على  فأكثر( 3) من  الأعدادِ   عطفُ 

(    103:   )  العدد  مثال  ، ومضاعفاته( 100) العدد  على فأكثر ( 3) من  الأعداد   عطف عند

  .    الأيمن  إلى الأيسر  الرقم  من ابتداءً   ، به ينُ ط قُ  كما يكُت بُ  العدد هذا  فإن  ،( 315)  العدد   أو

 .  كتبٍ  ثلاثة   و مائةً (  103)  اشتريت:   مثال
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ً   عشر   خمسة   و  ثلاثمائةً (  315) صرفتُ :   مثال  .   جنيها

   كان إذا المائةِ   على المعطوفِ  للعددِ   أي  منطوقٍ، عددٍ  لآخر  التمييزُ  يكونُ و   

 

 . (275) العقودِ   ألفاظِ  على  معطوفٍ  عددٍ  آخرِ  أو.  (3-20)

   العدد  مثال  ، ومضاعفاتِه ( 1000) العدد  على فأكثر( 3) من  الأعداد   عطف وعند

ت بُ  ،(1200) أو (  1035)  أو (  1005)    و اليمين، إلى   اليسار من  به ينُطقُ  كما  العددُ   يكُ 

 . معطوف عددٍ  آخر  أي منطوقٍ،  عددٍ  لآخرِ  التمييزُ  يكونُ 

ً  وثلاثون وخمسةٌ  ألفٌ  وجاء. طلابٍ  وخمسةُ  ألفٌ   جاء: مثال      طالبا

 .   طالبٍ  ومائتا ألفٌ   وجاء       
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 التمرينات

 

 في الفقرات الاتية الفاظاً عربية مع ضبط العدد وتمييزه .  بالأرقام : استبدل  1ت

 تحدث شخص ما عن حياته فقال :  -1

  : متى عهدك بخير ايامك يا  80من عمري سالت جدي الذي بلغ   10لما كنت في  

و   15ولدي ، ولكن لعل خيرها كان بين  جدي ؟ فقال : لقد كانت ايامي كلها طيبة يا

 ، ثم قبض على فأسه بقوة واخذ يعمل .   75

مجلات ادبية و    4كتاباً و  23الى معرض الكتاب الاسبوع الماضي واشتريت   تُ ذهب -2

 جريدة يومية .  11

 بيتاً للسياب .  75قصيدة لابي تمام و 12قصيدة للشاعر المتنبي و 15حفظ الطلاب   -3

 

 : صحيحة فيما يأتيالبعد العبارة غير (×علامة )بعد العبارة الصحيحة و(√ضع علامة ): 2ت 

 ( يكونان على وفق المعدود من حيث التذكير والتأنيث . 2، 1الاعداد ) -1

العدد عشرة يكون على وفق المعدود اذا كان مفرداً ويكون على خلاف المعدود اذا   -2

 كان مركباً. 

 وراً. تميز العدد مائة ومضاعفاته يكون مفرداً مجر -3

 ( يوافق معدودة في التذكير والتأنيث . 12العدد ) -4
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( تذكر وتؤنث وتسمى الفاظاً العقود ، لانها   90- 20ان الفاظ العقود من الاعداد ) -5

 ( ويكون تمييزها مفرداً منصوباً.  10تتكون من عقود والعقد هو )
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اللغوية تطبيقات  الاخطاء 

 الشائعة
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 السبب الصواب  الخطأ ت

اعتبارا-يعتبر 1 بدءا -يعد   الاولى تعني العبرة والموعظة 

حاضر-حضر  تواجد 2 والغرامالاولى من الوجد    

 مِلاك كادر 3
مفردة تركية مأخوذة من قادرو وتعني بالتركية 

العاملين وفي العربية تعني الكدر او الهم وفي الدارج 
 العربي تعني )الحمير(

4 
على قاعة كلية 

 الاداب
في قاعة كلية 

 الاداب
 على تفيد الاستعلاء

5 
الاجابة على 
 استفساراتكم

الاجابة عن 
 استفساراتكم

 على تفيد الاستعلاء اما )عن( فتفيد الكشف والابانة

 الفترة تعني الفتور وانكسار الشيء بين شيئين مدة فترة 6

7 
تصليح الدفاتر  
 الامتحانية

تصحيح الدفاتر 
 الامتحانية

التصليح للشيء الملموس مثل المكائن اما التصحيح 
 فالأفكار 

 كلمة غير لا تعرف غير الصحيح الغير صحيح 8

 تؤكيد تأتي بعد المؤكد مع الضمير المصدر نفسه نفس المصدر 9

 الاقسام كافة كافة الاقسام 10
لا كلمة كافة لا تضاف بل تأتي في آخر الجملة 

 منصوبة على الحال

 على تفيد الاستعلاء فضلا عن فضلا على 11

12 
اعتذر عن 
 الحضور

اعتذر عن عدم 
 الحضور

 الاعتذار يكون عن الخطأ

 الاولى تعني جلوس الجمل مبارك بارك الله مبروك 13

14 
نسبة عشرة 
 في المئة

نسبة عشرة من 
 المئة

 النسبة تؤخذ من الفئة

15 
استنادا على 

 الامر
 انت تستند الى الشيء لا عليه استنادا الى الامر

تبني على الشء لا اليه انت بناءا على الامر بناءا الى الامر 16  

 ولاسيما سيما 17
لم ترد في كلام العرب الامقتنرنة بـ)لا( واجاز بعضهم 

 حذف الواو

 الاولى تعني اخترق كأن نقول نفذ السهم أي اخترق نفدت المواد  نفذت المواد  18

19 
تأسست 
 الجامعة

بنفسهاالاولى تعني الجامعة هي التي اسست نفسها  أسُست الجامعة  

ا عن ما 20  القاعدة ترسم متصلة عم 

استجابة-على وزن استجاب  استبانة استبيان 21  
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22 
أكدنا عليكم 

 الامر
 لأن الامر هو الذي يستحق التأكيد أكدنا الامر عليكم

 الـ)هام(من الهم وهو الامر المحزن امر مهم امر هام 23

 الامر الرئيس الامر الرئيسي 24
على وزن فعيل فنقول شريف لا شريفي وكذلك مع 

 رئيس

25 
الرؤيا الخاصة  

 بالكلية 
الرؤية الخاصة 

 بالكلية 
 الاولى تعني الحلم الصالح

 ربطا طيا 26
الطي اذا وضعت بظرف اما الاخرى فتكون مرتبطة 

 بالكتاب الاول
 

27 
-الهوية

لهواية)بفتح ا
 الهاء(

-الهوية
بضم )لهوايةا

(الهاء  
 مأخوذة من هو

وفقا -على وفق  وفق 28  التزام بمعاجم اللغة  

 ملحوظة ملاحظة 29
الاولى اسم فاعل يدل على المشاركة ولا داعي 

 للمشاركة هنا

 لا تأتي للتعليل انما تفيد المكان  اذ حيث 30

31 
صادق على 

 الامر
اقر -صدق الامر  الاولى تعني اتخذه صديقا 

32 
لإجراء اللازم 

حسب 
 التعليمات 

 اللازم لإجراء
التعليمات  حسبب  

 الفعل متعدي بحرف الجر الباء

33 
يعد هذا القانون 

 ساريا
 القانون هذا يعد

 نافذا 
 الساري هو الي يسير ليلا

 كلمة فارسية اصلها برنامه منهاج برنامج 34

والثانية تبادل الرأيالاولى تعني دوران الايام  مشاورة مداولة 35  

 الاولى لا تستخدم للتعليل لإنه كون 36

 الغد هو يوم والعرب تقول غدا اذا كان اليوم مقبلا غدا يوم غد 37

38 
الثلاثينات  
 الاربعينات 

الثلاثينيات  
 الاربعينيات 

 يجب ابقاء ياء النسب واضافة الالف والتاء عند الجمع

والبنين بالرفاء  بالرفاه والبنين 39  الولى تعني الغنى اما الثانية فتأتي بمعنى نسج الاسرة 

 الاولى تعني أمتد وكثر ما دام طالما 40

 هيأة هيئة 41
الهمزة مفتوحة مسبوقة بياء ساكنة لذا تكتب على 

 الالف

42 
من قبل 
 الموظف

 من الموظف
تعبير خاطئ دخل عن طريق الترجمة الانكليزية 

 والفرنسية
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½لغاية  43 ½حتى    الغاية لا تأتي ظرف زمان 

 الموجب الحسنة الكبيرة بمقتضى بموجب 44

 عرضا علما 45
ما يعرض امام العين )ما مكتوب( نقول عنه عرضا، 

 اما ما يخبر بالكلام نقول عنه علما

46 
الروتين 
 الاداري

-الديدن-الشاكلة
الدأب -لطريقةا  

 كلمة غير عربية)فرنسية(

 على وزن فعالة مثل شهادة بدلالة كذا بدليل كذا 47

 المومأ تعني الاشارة باليدين والرأس المذكور آنفا المومأ اليه  48

49 
المدرجة 

 اسمائهم

المدرجة 

 اسماؤهم
 الهمزة مضمومة تكتب على الواو في هذا الموقع

50 
حوالي الف 
 صفحة

نحو -قرابة-زهاء
 الف صفحة

 الاولى لا تدل على المقاربة العددية انما تفيد المكان 

51 
القانون الدولي 
 بفتح الدال

القانون الدولي 
 بضم الدال 

 النسبة تكون الى الدول وليس الدولة

رغما –رغم  52  الاولى لا وجه له من الصحة في النحو العربي على الرغم من 

 ناط الامر الى اناط الامر الى 53
لأن الفعل ثلاثي هو الافصح كما جاء في صحاح 
 الجواهري  "ناط الشيء، ينوط نوطا، أي علقه"

54 
الموضوع يؤثر 

 على
الموضوع يؤثر 

 في 

على تفيد الاستعلاء والفعل يؤثر متعدٍ بحرف الجر في 
ويقول مصطفى جواد بأن الأثر يكون في الشيء لا 

 عليه.

55 
حملة الشهادات 
 ذوو كفاءة

حملة الشهادات 
 ذوو كفاية

الكفاءاة تعني المساواة والمتميز في العمل لا يحتاج 
الى المساواة بل الى القدرة والابداع والتقدير)كفى 

 المراد من الوظيفة(

 لا عندما تدخل على الفعل الماضي فإنها تفيد الدعاء ما زال لا زال 56

 بصفتي طالبا بصفتي كطالب 57
الكاف تفيد التشبيه في العربية وانت بالفعل طالبا  

 فكيف تتشبه بصفتك نفسها

 السبب الصواب  الخطأ ت

58 
لم يبقى سوى 
 مادة واحدة

لم يبق  سوى 
 مادة واحدة

 الفعل يبقى يجزم بداة الجزم لم بحذف حرف العلة)ى(
 
 

59 
اوفد التدريسي 
لمدة عشرة 

 أشهر

 التدريسي  اوفد
 عشرة لمدة

 شهور

لأن من عشرة فما فوق يجمع جمع كثرةوهو 
)شهور(،اما أشهر فهي لجمع القلة أي من الاقل من 

 عشرة

60 
بعث المدير 

 برقية
بعث المدير 
 ببرقية

الولى تعني البرقية بعثت نفسها بنفسها والثانية تعني 
 التقدي بعث إليه رسولا ببرقية
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 السن القانونية  السن القانوني  61
كلمة السن استعيرت للعمر وهي مؤنثة في اللغة وأكد 

 مصطفى جواد ذلك مع عدم جواز تذكيرها

لأنه مشتق من لفت وليس ألفت ملفت فهو يلفت لفت الملفت  اللافت 62  

63 
يهدف إلى 
 الإصلاح

يرمي إلى 
 الإصلاح

الهدف يعني الوصول وتحقيق الشيء أما يرهي فتعني 
 انك في طريقك لتحقيق الهدف

 البسيط هي الارض المنبسطة بشكل يسير بشكل بسيط 64

 الاولى من اللغة الفارسية احتفال مهرجان 65

 تحذف الالف عند الاستفهام عم  تسأل؟ عما تسأل؟ 66

الكلمة وليست واو الجماعة هذه الواو من اصل أرجو أرجوا 67  

68 
وردت برقية 
مفادها )بفتح 

 الفاء(

وردت برقية 
مفادها)بضم 

 الفاء(

الاولى تعني الحياد أو الموت أما الثانية فتعطي معنى 
 الفائدة الخبرية

69 
بواسطة السيد 

 العميد 
بوساطة السيد 

 العميد 
الواسطة تعني منتصف العقد أما الثانية فتفيد معن 

طريق()عن   

 لإنها مشتقة من سبق وليس أسبق الامر السابق الامر المسبق 70

 المصلحة العامة الصالح العام  71
الصالح صفة لا يمكن أن تكون عامة وخاصة أما 

 المصلحة فهي كذلك

72 
الموظف 

المتميز على 
 غيره

الموظف المتميز 
 من غيره

الكل على تفيد الاستعلاء ومن تفيد خروج الجزء من 
 هنا

 تتشكل اللجنة 73
تتألف أو تتكون 

 اللجنة
 التشكيل من الالوان والرسم

 عنوان على وزن فعلال تمع على عنوانات عنوانات الكتب  عناوين الكتب 74

 الدار مؤنثة لذا يجب تأنيث الجملة  دار مشغولة دار مشغول 75

76 
مع مراعاة ملأ 
 الاستمارة

مع مراعاة ملء 
 الاستمارة

 الصواب أن يكون على وزن ف عل  

77 
التي أعتمدت 
 الوقائع المهمة

 أعتمدت التي 
 الوقائععلى 

 المهمة
 فعل متعدٍ ب)على(

78 
نحيل الأوراق 
كافة للجهات 
 المختصة

)عليكم أو  نحيل
 الأوراق( اليكم
 للجهات كافة

 المختصة

 الفعل متعدٍ بـ)على( أو )إلى(

المصادف اليوم  79  التاريخ لا يأتي صدفة اليوم الموافق  

80 
ارجو من 
 المدير العام 

يرجى من المدير 
 العام 

 من الادنى الى الاعلى يرجى وللمنصب المتساوي
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81 
يرجى من 
 الموظفين

ارجو من 
 الموظفين

)أرجو( لظهور شخصية  من الأعلى إلى الإدنى
 المتحدث وهي بمثابة الامر لذا تكون من الاعلى للادنى

 فعل مجزوم بحذف حرف العلة الياء  لم يأتِ  لم يأتي  82

83 
فلان يكافح ضد 

 الفساد 
فلان يكافح 
 الفساد 

الكفاح والضد بمعنى واحد والجمع بين الضدين يعكس 
 المعنى
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84 
)بكسر علاقة 

 العين(
علاقة )بفتح 

 العين(
الاولى هي الرابط المادي كمربط الفرس اما الثانية  

 فهي الرابط المعنوي

 الاولى أداة زجر  والردع اما الثانية فهي النفي  لا كلا 85

 ناهيك بـ ناهيك عن 86
متعدٍ بحرف الجر الباء حسب معاجم اللغة كالمصباح 

 المنير 

87 
كلما قرأت كلما  

 نجحت
 كلما لا تأتي قبل الجواب كلما قرأت نجحت

 مشكلات مشاكل 88
لم يرد جمع مشكلة على مشاكل في أي معجم من 

 معاجم اللغة العربية 

89 
التقنية )بفتح 

 التاء(
التقنية)بكسر 

 التاء(
مصدر رباعي من كلمة التقن وهو الشخص المتقن 

 لعمله وتعني التكنلوجيا

90 
على ضوء 
 المذكرة

في ضوء 
 المذكرة

 على تفيد الاستعلاء

91 
وقع على الامر 

 الإداري
 الامروقع 

 الإداري
 الفعل متعدٍ بنفسه

 الاولى تعني امتد وكثر ما دام طالما 92

 يحتاج للمتابعة 93
يحتاج إلى 
 المتابعة 

 الفعل يحتاج متعدي بحرف الجر إلى

 السيدة العميدة  السيدة العميد  94
تؤنث المناصب اذا تسنمتها امرأة حسب كتاب المجمع 

 العلمي العراقي 

 الاولى تعني الحسنةالكبيرة أو السيئة الكبيرة بمقتضى بموجب 95

 الاولى للبناء إن شاء الله إنشاء الله 96

97 

السادة 
رؤوساء 
الاقسام 
 المحترمين

 رؤوساء السادة
 الاقسام
نالمحترمو  

مون فالسادة منادى مبني بتقديرأيها السادة المحتر
 على الضم والمحترمون صفة تتبع الموصوف

 بمنزلة بمثابة 98
المثابة تستخدم للمكان الذي يجتمع فيه "وإذ جعلنا 

 البيت مثابة للناس" 

 إدارة أدارة 99
الالف تحت تكتب قطع همزة  
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تكتب لا وصل همزة اسم إسم 100  
 كلمة فارسية تعني الحيلة الفقرة  البند  101

 عبد الله عبدالله 102
تترك مسافة بين عبد والاسم الذي يليه في الكتابة أو 

 الطباعة

 متعدٍ بنفسه بت الامر بت في الامر 103

 الشيق تعني المشتاق  موضوع شائق موضوع شيق 104

 لا تستخدم دون مع حرف الجر الباء دون قصد بدون قصد 105

 متعدٍ بنفسه تعتقد إنه  تعتقد بأنه  106

107 
ينبغي عليه أن 

 يفعل
 على للاستعلاء ينبغي له أن يفعل

 كما وردت في معاجم اللغة مشروعات مشاريع 108

 الاولى تعني اللمس وليس الاخذ تسلم الرسالة استلم الرسالة  109

 حسب قواعد إن إذ أن إذ أن 110

سعف النخيلالاولى تعني  صحيفة جريدة 111  

 الام للعاقل اما الامات فهي لغير العاقل  أمات الكتب  امهات الكتب  112

 متعدٍ بنفسه أوضح أن أوضح بأن 113

 الاولى تعني الاقتراع بالسهم مساهمة اسهاما  114

رصدت المؤسسة   115
 مليون دينار 

أرصدت المؤسسة 
 مليون دينار 

 الاولى تعني الرقبة أما الثانية فتعني توفير مبلغ 

تجاوز على   116
 القانون 

 متعدٍ بنفسه تجاوز القانون 

تخرج من  117
 الجامعة

تخرج في 
 الجامعة

لأن الاولى تعني خروجه ودخوله الى الجامعة اليومي 
 ولا تعني إنه تعلم فيها

  نظرا لحاجتنا بالنظر لحاجتنا 118

الانلحد  119  اللحد يعني الموت والعرب تكره اللبس في المعنى حتى الان 

 حول للمكان لذا الاصوب الثانية دراسة في دراسة حول 120

  مئة مائة 121

عن تفيد الكشف  والابانة  ونحن هنا لا نحتاج للإبانة  بدلا من بدلا عن 122
 وإنما نحتاج الى استبدال جزء بأخر لذا الاصوب )من(

 الإحاطة تعني معرفة الجوانب كلها  نعلمكم نحيطكم علما 123

  احيل على التقاعد أحيل الى التقاعد   124

المدرجة اسماؤهم   125
أدناه -أعلاه  

المدرجة  
– اسماؤهم)أعلى  
 أدنى( الكتاب 

 اسم التفضيل لا يجمع بينه وبين الهاء

تم افتتاح   126
 المشروع 

 لا تستخدم تم قبل الفعل   أفتتح المشروع 
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لإجراء اللازم  127
حسب 

 التعليمات 

لإجراء اللازم 
 بحسب التعليمات 

 الفعل متعدٍ بحرف الجر الباء

 كلمة فارسية محتوى فهرست  128

لاولى تعني الفضل والعلو أما الثانية فتعني شدة ا وطأة القانون طائلة القانون 129
 القانون

تلتصق علامات الترقيم في الكلمة التي تليها ويترك  وقال و قال 130
 مسافة بينها وبين الكلمة التي تسبقها


